

かたりべ 78

豊島区立郷土資料館だより

空襲の記憶



今年はアジア太平洋戦争の終結、そして東京が空襲を受けてから六〇年になります。郷土資料館では、これまでに戦争に関する展示を開催してきましたが、七月二七日から九月四日まで「東京空襲六〇年」「空襲の記憶と記録」という企画展を開催いたします。

この展示会は今年一月から四月にかけて、江戸東京博物館とすみだ郷土文化資料館で開催された同名の企画展と協同開催という形をとっています。今回の展示で新しい知見として提示したいと考えていることは、「USSBS（アメリカ戦略爆撃調査団報告）」や、二〇〇二年に発見された空襲犠牲者約三万人分の名簿である「都内殉難者靈名簿」を分析・検討することにより、より一層明確な東京空襲の実相を明らかにすることです。

もう一つ、今回の展示の中心になるのは「空襲体験画」です。「空襲体験画」とは、空襲経験者（被災者）が、自らの記憶にもとづき、自らの手で空襲の様子を描いた絵です。

これらの絵は、昨年の八月から江戸東京博物館・すみだ郷土文化資料館と一緒に募集し、多くの方々にご応募いただきました。そして、今年の一月から四月にかけての両館の展示で、紹介されました。この時の展示では三月一〇日の下町方面の空襲の様子が描かれたものが中心となっていましたが、当館での展示は、豊島区が空襲された四月一三日を含む山の手方面全般の空襲に関する「空襲体験画」を展示する予定です。ここに紹介している仁平和子さんの絵も、四月一三日の空襲体験の様子を描いたものです。これらの絵からは、実際の空襲時の様子を伺い知ることもできますし、制作者の空襲や空襲で犠牲となつた方々への深い思いも伝わってきます。

この「空襲体験画」は七月上旬まで募集を続けております。詳細については郷土資料館までお問い合わせ下さい。一人でも多くの方々のご応募をお待ちしております。

（伊藤）

一〇〇五年度第一回企画展

「東京空襲六〇年～空襲の記憶と記録～」

展示内容をちょっとだけご紹介しましょう！

本号の表紙でも紹介しましたが、七月二七日（水）からはじまる企画展の展示内容について、もう少し詳しく紹介しましょう。

▲1▼ 戦争と豊島区～空襲の背景～

豊島区は、一九四五（昭和二〇）年四月二三日に突然空襲に見舞われたわけではありません。空襲の前兆・背景には、一九三七年の日中戦争開始以来継続されてきたアジア・太平洋地域での戦闘行為があります。それらとの連関の中で生じたのが豊島区への空襲でした。ですから空襲に見舞われた背景を知るために、戦争当時、豊島区の人々がどのような生活を送っていたのかについて、隣組に関する

資料や、防空思想を広めるための様々な媒体、戦地の兵士と区内に住む家族とをつないだ手紙などを展示します。

▲2▼ 空襲の実相

当館には、区民の方々の寄贈をはじめとするご協力により、空襲の凄まじさを物語る資料が多数収蔵されています。しかし、それらの被災品の中には劣化が激しく、展示に耐えない資料もあります。今回は、空襲六〇年という節目の年であることから、保存状態の状況から、これまで展示する機会が少なかった焼けた本や、空襲時の熱で溶けた薬瓶（左の写真）も展示します。また、その他の被災品も合わせて展示し、空襲の実相を“モノ”から示していきます。

そこで今回、国会図書館所蔵のUSSBS（アメリカ戦略爆撃調査報告書）中の第21爆撃機集団文書（Tactical Mission Report and Damage Assessment等）を用いて豊島区とその周辺に対する空襲の状況を実証的に明らかにしていくことを考えています。四月二三日空襲について

は、米軍資料の本格的利用はおそらくはじめてのことだろうと思われます。

問題の焦点の一つは、米軍の爆撃目標

と実際の爆撃地・被災地とのズレです。

なぜ爆撃目標が「東京兵器廠地域」とさ

れていながら、焼失地域のほとんどが住宅地だったのか、その理由を探ります。

▲3▼ 米軍の記録

今回の展示では、四月二三日の空襲を遂行した側、すなわち米軍資料を使用します。日本空襲の実態を解明するため、米軍資料がさまざまところで利用されました。本館はこれまでそれらの従来研究に依拠していく、独自の調査はしていませんでした。

そこで今回、国会図書館所蔵のUSSBS（アメリカ戦略爆撃調査報告書）中の第21爆撃機集団文書（Tactical Mission Report and Damage Assessment等）を用いて豊島区とその周辺に対する空襲の状況を実証的に明らかにしていくことを考えています。四月二三日空襲について

は、米軍資料の本格的利用はおそらくはじめてのことだろうと思われます。

問題の焦点の一つは、米軍の爆撃目標

と実際の爆撃地・被災地とのズレです。

なぜ爆撃目標が「東京兵器廠地域」とさ

れていながら、焼失地域のほとんどが住

宅地だったのか、その理由を探ります。

▲4▼ 被災の記録

東京都公園課が作成した「都内殉難者名簿」という資料が二〇〇一年に発見されました。これは、東京都への空襲で被災して死亡した人々の名簿で、約三万人分

▲3▼ 米軍の記録

今回の展示では、四月二三日の空襲の実態をより明らかにするために、作戦を遂行した側、すなわち米軍資料を使用します。日本空襲の実態を解明するため、米軍資料がさまざまところで利用されました。本館はこれまでそれらの従来研究に依拠していく、独自の調査はしていませんでした。

そこで今回、国会図書館所蔵のUSSBS（アメリカ戦略爆撃調査報告書）中の第21爆撃機集団文書（Tactical Mission Report and Damage Assessment等）を用いて豊島区とその周辺に対する空襲の状況を実証的に明らかにしていくことを考えています。四月二三日空襲について

は、米軍資料の本格的利用はおそらくはじめてのことだろうと思われます。

問題の焦点の一つは、米軍の爆撃目標

と実際の爆撃地・被災地とのズレです。

なぜ爆撃目標が「東京兵器廠地域」とさ

れていながら、焼失地域のほとんどが住

宅地だったのか、その理由を探ります。

▲4▼ 被災の記録

東京都公園課が作成した「都内殉難者名簿」という資料が二〇〇一年に発見されました。これは、東京都への空襲で被災して死亡した人々の名簿で、約三万人分

の氏名、住所、遭難地（死亡場所）、假埋葬地などのデータが含まれています。

四月二三日空襲の豊島区に関する部分については二〇〇二年度の企画展「豊島の空襲～戦時下の区民生活～」で紹介しま

したが、その後、江戸東京博物館・すみだ郷土文化資料館との協同で分析を進め、「空襲被災地図」を作成しました。今

回はこの「空襲被災地図」をコア資料と

した三館合同展示という形式をとりなが

らも、当館独自のデータ分析も加えて、

四月二三日の「山の手空襲」について、

同様の分析を試みようと思います。

▲5▼ 被災者の記憶

そして、最後が「空襲体験画」の展示

です。展示された絵を通して、制作者の

戦争や空襲に対する思いを少しでも伝え

ることができます。

以上が現在計画中の展示の概要です。

現在、展示初日を目指して、調査中の展

示部分も含めて、鋭意準備を進めている最中です。なお、今後の準備の過程で、

開催までの間に、展示のコーナー構成が

一部変更される場合もあります。「了承

下さい。

多くの方々のご来館をお待ちしております。



なぜ爆撃目標が「東京兵器廠地域」とされていながら、焼失地域のほとんどが住宅地だったのか、その理由を探ります。

▲3▼ 米軍の記録

東京都公園課が作成した「都内殉難者名簿」という資料が二〇〇一年に発見されました。これは、東京都への空襲で被

災して死亡した人々の名簿で、約三万人分

の氏名、住所、遭難地（死亡場所）、假

埋葬地などのデータが含まれています。

四月二三日空襲の豊島区に関する部分については二〇〇二年度の企画展「豊島の空襲～戦時下の区民生活～」で紹介しま

したが、その後、江戸東京博物館・すみ

だ郷土文化資料館との協同で分析を進め、「空襲被災地図」を作成しました。今

回はこの「空襲被災地図」をコア資料と

した三館合同展示という形式をとりなが

らも、当館独自のデータ分析も加えて、

四月二三日の「山の手空襲」について、

同様の分析を試みようと思います。

▲5▼ 被災者の記憶

そして、最後が「空襲体験画」の展示

です。展示された絵を通して、制作者の

戦争や空襲に対する思いを少しでも伝え

ことができます。

以上が現在計画中の展示の概要です。

現在、展示初日を目指して、調査中の展

示部分も含めて、鋭意準備を進めている最中です。なお、今後の準備の過程で、

開催までの間に、展示のコーナー構成が

一部変更される場合もあります。「了承

下さい。

多くの方々のご来館をお待ちしております。

（伊藤）

長崎村へ動物・物語

豊島をさぐるその11

民話「ちいさい桶」

昔、長崎村に半五郎さんという桶屋が住んでいました。ある月夜の晩、千川上水の土手を歩いていた折、庚申様やね地蔵様のある北原橋のそばで大きな川獺がむじな子を水の中に引き込もうとしていました。半五郎さんはそれを見て、川獺がけて石を投げ、むじな子を救つてやりました。半五郎さんは「この付近は悪い川獺が住んでいて、人間もだまされてしまうのだよ。お前のような子供ではすぐ食べられてしまうよ。川に近づいてはいけないよ。」と注意すると、むじな子は頭を下げて雑木林の方へ消えていました。それから数日後、半五郎さんは名主さんからの注文である飯台がうまく作れず、徹夜で作業をしていました。すると「トントン」と表戸を叩く音がして、戸を開けると、あのむじなの子がいました。むじなはかつての御礼をしたかったものの、川に近づけず、遠くから半五郎さんの家を毎日見ていました。

カワウソ

悪者として登場しているカワウソですが、昔は人を化かすという俗信があり、

ムジナとタヌキ

一方、半五郎さんに恩返しをした「むじな」ですが、一般にはタヌキのこと

ことを伝えると、むじなの子は「わたしをお手伝いしましよう。」といって、木を運んだり、竹を曲げたりして、せつせつと手伝い始めました。半五郎さんも元気につき、今までにないほどの出来栄えの、見事な飯台が出来上りました。そして、むじなの子にお礼として小さな桶を作つてあげました。その後、月夜の晩に

なると、川でむじなの子が桶に乗って遊び姿を見たと村人たちの噂になつたそうです。（当館特別展「長崎村物語」図録、一九九六年、より要約）

この民話は、明治四四年生まれの田島五郎氏が幼少の頃にお父さんから聞いた話がもとにになっています。かつての長崎の関係はここでもみることができます。

日本固有種であるニホンカワウソは、明治年間にその毛皮が珍重されたために盛んに捕獲されて数が激減し、現在ではほとんど絶滅の状態です。

こと。半五郎さんは仕事がはかられないことを伝えると、むじなの子は「わたしをお手伝いしましよう。」といって、木を運んだり、竹を曲げたりして、せつせつと手伝い始めました。半五郎さんも元気につき、今までにないほどの出来栄えの、見事な飯台が出来上りました。そして、むじなの子にお礼として小さな桶を作つてあげました。その後、月夜の晩に

なると、川でむじなの子が桶に乗って遊び姿を見たと村人たちの噂になつたそうです。（当館特別展「長崎村物語」図録、一九九六年、より要約）

この民話は、明治四四年生まれの田島五郎氏が幼少の頃にお父さんから聞いた話がもとにになっています。かつての長崎の関係はここでもみることができます。

都市部へ進出し増加しています。かつて長崎村とともに生活していたカワウソとタヌキは、種の繁栄という点においては、現在全く別々の方向をたどっています。



カワウソ
〔日本野生動物誌〕より転載)



タヌキ

アナグマ

（ともに「日本動物大百科」より転載）

（藤岡）

石にたずさわる人と技

— 雉司が谷・靈園周辺の石屋 —



雉司ヶ谷靈園（南池袋四丁目）は、明治五（一八七二）年に開園されましたが、大部分が、御殿部屋（将軍の廬を飼育・訓練する機関）と雉司が谷村の中島御獄という集落の家々や田畠でした。そ

そは、もともと原野ではありませんでした。花屋と同じように、靈園の周囲には石屋も多くあります。一九三〇年代には、一五件の石屋があつたことが確認されています。現在も続く鈴木永年石材店は、嘉永年間（一八四五年）から石屋をしており、明治期に本所界隈の寺院が東京市中から郊外へ移住することになったことと雉司ヶ谷靈園の開設による墓石の需要を予測し、現在地に移転してきました。また、兜木石材店は一九六五年頃まで開業していましたが、同店の初代は台東区谷中で石屋を始め、その後、高田の砂利場（南蔵院や水川神社付近の呼称）に移り、や



は同じ地へ、明治末か大正初めに移転してきたといわれています。

志賀良男氏提供の写真は、昭和一〇

族は、前列三人（中央は店主）、職人は後列です。店主の志賀正人さんは、明治三一年、宮城県で生まれ、江東区方面の石屋で修業した後、昭和七年頃南池袋二丁目で店を持ち、雉司が谷一丁目23番で昭和二三年頃まで営業していました。主な仕事先は、靈園と宝城寺（南池袋四丁目）でした。

では、写真の職人さんを紹介しながら、分業されていた石屋の仕事の一端をみるとこととしましょう。

写真左から、A・B・C・

D・E・Fの職人さんとします。Aさんは、D・E・Fの職人さんとします。Aさんは、Eさんは南池袋二丁目に住み、専門は磨きでした。Dさんは不

明です。Eさんは南池袋二丁目に住み、専門は磨きをしていました。B・C・Eさんは、通いで仕事をしていました。Fさんは、当店主の妻方の親戚筋の人で、小学生卒業後から住み込みで働き、戦後当家から独立しました。

このように、靈園の誕生によつて、これまでになかった石屋という業種が集まってきたことがわかります。また、分業で成り立つ石屋の仕事をするうえで、それぞれの職人さんたちが親方の家で寝食をともにし、あるいは職・住接近の場所に住んでいたことも知ることができます。こうして、地域になかった新しい「まちの顔」ができていきました。

D・E・Fの職人さんとします。Aさんは、初期に新設された靈園があります。いざれ、この染井霊園とその周辺についても考えたいと思っています。

*『江戸東京の諸職 東京都諸職関係民衆文化財調査報告書 下 東京都 一九四四年』『雉司ヶ谷靈園の開設にともなう地域社会の変化』『豊島区立郷土資料館年報(付・研究紀要)』第11号 一九七七年を参考にしました。

セビア色の記憶 第13回 「百貨店の屋上」のノスタルジー



左に示した二枚の写真は、それぞれほぼ同じ場所を撮影したもの。いずれも東武百貨店池袋店の屋上の様子が写っていますが、上の写真は一九六二年六月（高木進一氏撮影）に、また下の写真は二〇〇五年五月に撮影したものです。上の写真欄には、硬貨を入れると一定時間動く遊具が並んでおり、子供たちが乗って遊んでいます。また、柵越しに外の様子を眺める大人も確認できます。



東武百貨店池袋店は、一九六二年五月二九日に開店しました。売場面積一万七千坪の小規模な百貨店ながら、八階部分の屋上遊園地、六階部分の名画劇場と結婚式場、五階部分のアイススケート場を併設し、「お買物とレジャーの総合的殿堂」として賑わいます。その後、隣接する東横百貨店（現 東急百貨店）池袋店の買収（一九六四年）、増改築の実施（一九七一年）、プラザ館新築（一九九二年）

などをして、約八万三千〇〇〇坪の売場面積を持つ現在に至っています。そして、この屋上遊園地は、「屋上ファミリー・ガーデン」として今も親子連れに親しまれています。

一方、下段に示した写真は、一九六二年八月の（高木進一氏撮影）西武百貨店池袋店の屋上（九階部分に相当）の様子です。柵に沿って大型の望遠鏡が配置され、子どもたちが覗いています。このことは、当時、池袋駅周辺にあまり高い建物がなく、ここからの見晴らしがよかつたことを示しています。また、この写真からは確認できませんが、東武百貨店の屋上と同様に遊具類が置かれ、子どもたちの好みの遊び場となっていました。

さて、読者の皆さんの中には、「百貨店の屋上」に特別な懐かしさを感じる方もいらっしゃるかと思います。ご幼少のみぎり、とある休みの日、よそ行きの制服を着て、家族とともに駅の近くにある百貨店に買い物に出かけ、店内上層階の大食堂で、子供用の椅子に座ってお子さまランチとソフトクリームを食べ、屋上

などを経て、約八万三千〇〇〇坪の売場面積を持つ現在に至っています。そして、この屋上遊園地は、「屋上ファミリー・ガーデン」として今も親子連れに親しまれています。

一方、下段に示した写真は、一九六二年八月の（高木進一氏撮影）西武百貨店池袋店の屋上（九階部分に相当）の様子です。柵に沿って大型の望遠鏡が配置され、子どもたちが覗いています。このことは、当時、池袋駅周辺にあまり高い建物がなく、ここからの見晴らしがよかつたことを示しています。また、この写真からは確認できませんが、東武百貨店の屋上と同様に遊具類が置かれ、子どもたちの好みの遊び場となっていました。

さて、読者の皆さんの中には、「百貨店の屋上」に特別な懐かしさを感じる方もいらっしゃるかと思います。ご幼少のみぎり、とある休みの日、よそ行きの制服を着て、家族とともに駅の近くにある百貨店に買い物に出かけ、店内上層階の大食堂で、子供用の椅子に座ってお子さまランチとソフトクリームを食べ、屋上

*本欄は、東武百貨店社史編纂室編「グッドデパートメント 東武百貨店三〇年の歩み」（一九九三年）の記述を参考し



郷土資料館からのお知らせ

郷土資料館年間事業予定

—展示—

◆第1回企画展 7月27日(水)~9月4日(日)「東京空襲六〇年~空襲の記憶と記録~」

◆第2回企画展 1月25日(水)~3月12日(日)「(仮称) 豊島の浮世絵」

◆第3回企画展 6月25日(水)~7月30日(日)「(仮称) 豊島区3」

◆第4回企画展 8月20日(水)~9月17日(日)「(仮称) 豊島区4回」

◆第5回企画展 11月19日(水)~12月17日(木)「(仮称) 豊島区5回」

◆第6回企画展 1月28日(水)~2月25日(水)「(仮称) 豊島区6回」

◆第7回企画展 3月1日(木)~3月31日(金)「(仮称) 豊島区7回」

◆第8回企画展 4月1日(木)~4月30日(金)「(仮称) 豊島区8回」

◆第9回企画展 5月1日(木)~5月31日(金)「(仮称) 豊島区9回」

◆第10回企画展 6月1日(木)~6月30日(金)「(仮称) 豊島区10回」

◆第11回企画展 7月1日(木)~7月31日(金)「(仮称) 豊島区11回」

◆第12回企画展 8月1日(木)~8月31日(金)「(仮称) 豊島区12回」

◆第13回企画展 9月1日(木)~9月30日(金)「(仮称) 豊島区13回」

◆第14回企画展 10月1日(木)~10月31日(金)「(仮称) 豊島区14回」

◆第15回企画展 11月1日(木)~11月30日(金)「(仮称) 豊島区15回」

◆第16回企画展 12月1日(木)~12月31日(金)「(仮称) 豊島区16回」

—講座—

◆地域史講座①「わかる豊島区3」

【前期講座4回】「地域で豊島区を析る」
【後期講座4回】「資料で豊島区を析る」

6/25、7/30、8/20、9/17
11/19、12/17、1/28、2/25

*いずれも土曜日午後2時~4時

◆地域史講座②

【石の文化史~石工の仕事~】
6/30(木)ガイダンス・7/2(土)

フィールドワーク(染井霧園と本妙寺)
◆都営交通車庫見学会(都電荒川線と都

営地下鉄三田線) 8月に2回(予定)

◆歴史講座「戦地からの手紙I」を読む
3月に3回(予定)

◆新着図書情報(毎月)
◆郷土資料館研究紀要「生活と文化第15号」
報告書

◆調査報告書第18集(仮称)「鉄道関係調査
3月に3回(予定)

—資料調査・整理—

◆旧田島平良家長屋門所蔵資料の調査
寄贈資料群のデータ整理と原稿の執筆
◆樺木家文書整理 区内種苗業樺木家寄贈
文書資料群のデータ整理

◆文芸坐・内倉金綱寄贈文書の整理
◆逐次区民寄贈資料の整理
◆図書・写真等のデータベース化にともな
う蔵書・資料点検作業

◆刊行物
◆郷土資料館だより「かたりべ」(4回)
◆新着図書情報(毎月)

◆郷土資料館研究紀要「生活と文化第15号」
報告書

◆調査報告書第18集(仮称)「鉄道関係調査
3月に3回(予定)

新緑が目にあさやかな季節となりました。今年度から二年間、編集を担当することになりましたのでよろしくお願いいたします。

今年もごらんのように沢山の事業が計画され、すでに準備を始めています。例年とは違う時期に実施する事業や、博物館実習のようにできないものが、いくつあります。それは、当館が資料の整理や撮影のため

に文化財係と共に用してきた文化財資料調査室が、秋から使用できなくななるという理由によります。所在する資料の引越しや煙草作業等の実施により、利用者の方々に御迷惑をかけることがあるかと存じますが、ご理解をお願いいたします。(ふくおか)

かたりべ

No.78

2005年6月1日

豊島区立郷土資料館

豊島区西池袋2-37-4

電話 03-3980-2351

<http://www.museum.toshima.tokyo.jp>

編集後記